



L'observatoire du Puy de Dôme fête ses 150 ans en 2021 : le programme débute en juin sous le parrainage de Jean Jouzel

Communiqué de presse régional

Le 15 juin 2021

29 décembre 1871 : l'un des premiers observatoires météorologiques de montagne au monde est créé au sommet du puy de Dôme. Il a depuis vu grandir ses troupes, aujourd'hui fédérées par l'Observatoire de Physique du Globe de Clermont-Ferrand (OPGC, Université Clermont Auvergne / CNRS). Leurs équipes, références mondiales dans leurs domaines, se dévoilent lors d'une programmation grand public participative sur toute l'année 2021. Jean Jouzel est le parrain de cette année anniversaire.

C'est le 29 décembre 1871 que naît l'Observatoire météorologique au sommet du puy de Dôme, par décret signé d'Adolphe Thiers, alors Président de la République. Son fondateur, Emile Alluard, couple cette création avec celle d'un laboratoire de recherche à la faculté des sciences et d'un site de mesure en plaine. Depuis l'inauguration officielle en 1876, bien du chemin a été parcouru : toute une communauté s'est mobilisée pour développer instruments et recherches. De nos jours, elle est fédérée par l'Observatoire de Physique du Globe de Clermont-Ferrand (OPGC) : à la fois Observatoire des sciences de l'Univers du CNRS et composante de l'Université Clermont Auvergne (UCA). Il regroupe le Laboratoire de Météorologie Physique (LaMP, UCA / CNRS) et le Laboratoire Magmas et Volcans (LMV, UCA / CNRS / IRD). Il comporte la station du sommet du puy de Dôme (bâtiment du Conseil Départemental) et plusieurs sites sur le Campus Universitaire des Cézeaux et à Opme. Ses équipes font avancer nos connaissances en environnement, sciences de l'atmosphère et sciences de la Terre : des sujets à forts enjeux qui les amènent souvent à parcourir la planète. Signe de l'importance de son développement en 150 ans, l'Observatoire reçoit en 2015 le label Global Atmosphere Watch¹ réservé à un groupe très restreint de stations de référence mondiale pour l'étude de l'atmosphère.



Parrain

Jean Jouzel

Prix Nobel de la paix
avec le GIEC en 2007

Évènements en juin

Depuis le 1^{er} juin

Collecte de témoignages

Et agenda des évènements sur
150ans.opgc.uca.fr

Samedi 19 juin 15h – 19h

Course

La Montée du puy de Dôme

Inscriptions sur place.

Samedi 26 juin 10h - 16h

**Concours artistique au
sommet du puy de Dôme**

Inscriptions ouvertes.

¹ Label décerné par l'Organisation météorologique mondiale (OMM)



Pour commémorer cet anniversaire, l'OPGC organise une année riche en événements, célébrant sa présence sur le territoire auvergnat et permettant aux puydômois de découvrir ou redécouvrir ce site patrimonial et scientifique exceptionnel.

Le **site internet participatif** 150ans.opgc.uca.fr permet de découvrir le programme mais aussi de collecter et partager des témoignages de scientifiques et clermontois pour illustrer les liens particuliers qu'ils ont pu tisser avec ce lieu exceptionnel.

En savoir plus

Dossier de presse [en téléchargement](#).

Le site des 150 ans : <https://150ans.opgc.uca.fr>

Le site de l'OPGC : <https://opgc.uca.fr>

Contact presse

[Sébastien Buthion](#) | Communication CNRS Rhône Auvergne
+33 6 88 61 88 96 | dr07.communication@cnrs.fr